
参加した人（4名） 

Ｈさん：桜井市・40代・子ども１人（5歳女） 

Ｍさん：香芝市・40代・子ども 4人（中２男・中１男・小 5女・小 4男） 

Ｎさん：橿原市・40代・子ども 2人（中２男・小２女） 

Ｏさん：田原本町・30代・子ども 2人（５歳男・２歳女） 

スタッフ（以下Ｓ・4名） 

司会：奈良市・50代・子ども 3人 

ＳＴ：生駒市・50代・子ども 3人 

ＳＵ：生駒市・50代・子ども 3人 

ＳＥ：橿原市・40代・子ども 2人 

 

 

 
 

調査をしているときも、そして結果をまとめているときも「ニーズ調べの必要性」を各方面から指摘さ

れていました。そこで現在の生の声を聞きたいと座談会を企画し、2008年 3月 1日（土）に橿原市のＥ

さん宅で開きました。快く呼びかけに応じていただいたお母さんたちからは本音トークが続出し、座談

会は大いに盛り上がりました。「イマドキの子育てママの本音って、どうなん？」 

                                   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

誰 に 子 ど も を 預 け て る ？  

SE さん：私は、夫の母親には預けにくいで

す。  

司会：そうおっしゃる方が多いですね。姑

の立場の私は、寂しいと感じます。  

Ｎさん：私は、夫の実家に預けられます。

十津川出身の両親だからか家族の絆が強く

て温かいので、仲良くできています。ただ

家族の中に入って来られ過ぎるのは、少し

困るという気持ちもあります。  

Ｏさん：お義母さんから、「みたろうか？」

って言ってもらったら一番嬉しいし、気が

楽です。  

 

 

美容院に行く時に義母に預けるんですが、  

2・３時間経ったらお義母さんが困っている  

のではないかと気になるので、最近は“託

児付き美容院”を利用しているんです。  

ちょっとだけ値段が高いけど、資格のある

保育士さんが担当してくれるので安心なん

です。  

育児している時期って、お茶したい！子ど

もから目を離して １人でボォーっとした

い！って思うんですよ。託児付き美容院は

そんな時間を作れるんです。  

ST さん：私は預かる側だけど、それほど負

担には思わないけどね。  

子育てどまんなか！  

座談会  



Ｏさん：お互いのタイミングが合うと良い

けど、そうでない時もありますし、無理し

て預かって貰うのも申し訳ない気がします。 

司会：どうしてもお互いが気を遣い過ぎる

のかな？他の方はどうですか。  

Ｈさん：美容院は、夫がいる土・日に行き

ます。  

私は同居なのですが、仕事が理由なら預け

やすいけれど、映画や食事の時に預けるの

は頼みにくいですね。  

SE さん：頼めるか頼めないかの違いは何で

しょう。  

Ｈさん：関係かな。  

Ｏさん：自分の息子のお嫁さんには、「２・

３時間きっちりみたるから大丈夫よ。」って、

将来絶対言ってあげようと思うよ。  

Ｎさん：私も「孫はみたるね。」って言って

います。  

Ｍさん：こうして欲しかったって思いが強

く残っていると、子どもにはそうしてやろ

うと思うよね。  

ST さん：母親が何かしたい時に、少しの時

間でも子どもを預かってくれる施設がある

と嬉しいね。  

Ｏさん：田原本町では、３つの保育園が一

時保育を実施しているのですが、保育料が

半日で 1,200 円なので、予約がいっぱいで

断られたという話をよく聞きます。一時保

育の施設はあるけれど、そのサービスを求

める人が多過ぎて、十分とは言えないと思

います。  

司会：田原本町は、サービスを受けたい人

の人数を把握しきれてないのですね。  

Ｍさん：香芝市で認可外の保育所に、一時

保育の１時間 800 円で預けたことがあるん

です。短時間で用事が済まないし、保育料

が半日や１日単位ならいいと思います。  

司会：時間制は便利なようでも合計すると

結局高額になってしまって、気が急く (せく )

し、大変よね。  

子 育 て と 仕 事 の 両 立 、 ど う し て る ？  

Ｏさん：保育料が高いって知っていますか。

私はパートで働いた収入と保育料がトント

ンやったら、家に居て自分で子どもをみよ

うと思うんです。幼稚園の延長が長かった

ら、パートで働けるのにって声もよく聞き

ますよ。  

Ｈさん：保育の終了時間の関係で大阪で働

くのは無理になって、子どもができて正社

員の仕事を辞めました。  

ST さん：奈良県の専業主婦率が高いのって、

そんな理由があるのね。独身時代に働いて

いた会社が大阪だと子育て時期には体力的

にも時間的にも無理と判断して退職してし

まうんですね。それに家事を全て女性が担

っているという状況もあるしね。  

Ｍさん：みんな、とりあえず小学校に上が

るまでは働くのを我慢して母親がみること

になる。小学生になって学童保育に預けて

もお迎えの時間が５時なんて。それでは正

社員で働くのは無理やわ。  

司会：奈良県では、少し前まで学童保育が

整備されていなかったんですよね。  

SE さん：学童保育は、働くお母さんたちが

頑張って作る運動をした成果なんです。  

 

子 ど も が 病 気 の 時 、 ど う し て る ？  

Ｏさん：保育園から、熱が出たと電話があ

ったらお迎えに行かなければならないので

す。インフルエンザや感染症だと規定日数

は出席停止です。預ける所もなく自分がみ

るしかない。当然のように何日間も仕事を

休まなければならないんです。  

SE さん：田原本町は、病後児保育の施設が

あるから、保育園から病後児保育施設に送

ってくれるってことはないのですか？  

Ｏさん：病児保育じゃないから、病後児保

育は病気が治りかけの子どもが対象でそれ

は不可能です。病気の間は結局家でみなけ

ればならないんです。  



SE さん：発熱したからといって保育園にす

ぐに引き取りに行けない。本当に必要なの

は、その日は病児保育に送ってもらってそ

こでみて貰えて、その間に仕事の都合など

を付けて、次の日から休んでみることがで

きる即対応の病児保育よね。  

ST さん：民間の会社で、少し料金は高額で

すが、保育園から病気でお迎えに来いと言

われたら、担当者がすぐにお迎えに行って

親の代わりに自宅でみてくれるというサー

ビス提供があるのよ。  

Ｏさん：それが最も助かる方法ですね。  

Ｈさん：仕事を続けていて、それを利用で

きたら頼んだなあと思う。高額でも自分の

給与の１日分の８割払っても仕事を休まず

に働きたいと思うわ。  

 

フ ァ ミ リ ー サ ポ ー ト は ど う ？  

Ｍさん：以前、香芝市の事業のファミリー

サポートの講習会に行ったことがあります。 

ST さん：生駒市にもファミリーサポートが

あって、預かる担当者（サポーター）の家

で保育するシステムです。  

預ける側預かる側双方の面接などで相性や

条件などのマッチングもしているんです。  

Ｈさん：料金はいくらくらいですか。  

ST さん：１時間 600 円から 800 円です。

県下のファミリーサポートは１時間 700 円

平均でした。  

Ｏさん：１時間 700 円かあ、もっと安かっ

たらジャンジャン利用したいな。  

SE さん：どれくらいだったら利用するか

な？  

Ｏさん：そうですね、500 円以下ならね。  

Ｍさん：個人が 300 円、市や町が 300 円補

助してくれるっていうのがいいな。  

Ｏさん：市や町が負担してくれて、その割

合が、市や町と個人が半々ならありがたみ

がありますね。  

Ｈさん：本当にそうねえ。  

司会：市や町がいくら補助しているか、そ

の割合はどれくらいかを知らせることも大

事よね。  

Ｈさん：シルバー人材センターもそういう

保育を提供していますよ。  

Ｏさん：私の友だちは利用しています。大

和郡山市のシルバー人材センターです。  

司会：高齢の方で、力がある方たちは多い

ですからね。  

 

奈 良 県 の 少 子 化 を 止 め る に は ？  

Ｏさん：お金ですね。現在の児童手当の１

ヶ月１人 5,000 円は、何の足しになるの？

という金額です。  

Ｍさん：どうして小学校までの支給なの？

って思います。義務教育の期間は欲しいで

す。中学生の方が教育費はかかるし、塾の

費用は莫大です。  

司会：教育費が高いですね。  

ST さん：お金がかかるので、子どもを多く

産めないんですね。その他の理由はどうで

すか。  

Ｈさん：子どもを預かる施設の充実ですね。 

Ｏさん：２人目の産後がとても苦しかった。

上の子をみてくれて、下の子のことも手伝

ってくれる人が居るかどうかが３人目を産

むかの判断材料になります。産後１週間で

も援助してくれる人を派遣してほしい。市

や町がその費用の半分でも負担してくれた

ら、３人目を産めると思います。  

SU さん：２人目・３人目の産後は、自分の

身体が戻る苦しみも大きいしね。  

司会：産後の時期のサポート体制は乏しい

ですね。核家族の形態の問題でもあるわ。

上の子どもをみてくれる存在の有無ですね。 

Ｍさん：私は、２人目を“託児施設のある

産婦人科”で産みました。県下に３ヵ所の

系列の産婦人科があって、とても人気です。

利用する側のニーズを分かってくれている

ので、４人産めました。地域の保育所を利



用するより、ずっと気が楽でした。  

SE さん：妊婦さんが、困っていることをよ

く分かってサービスをしてくれる病院です

ね。  

Ｈさん：妊娠中の金銭的な補助が欲しいで

すね。  

それに産まれてからの小児科対応できる救

急病院が少ないことはとても不安です。  

Ｎさん：妊娠中や産後に夫が休めて、早め

の帰宅ができる会社の制度が欲しいです。  

SE さん：一番気を遣わずに上の子のことや

他のことも頼めるのは夫ですものね。うち

の夫は 13 年前に産後の短期休暇を取った

んですが、他の人は取っていなかったって

言っていました。  

Ｎさん：男性が育児休暇を取ることが、普

通で当然になってほしいです。知り合いの

男性が以前育児休暇を取ったら、「仕事に意

欲が無い男」っていう誤った評価を受けた

らしいんです。  

ST さん：逆に、育児休暇を取った人をたた

える方向にすればいいですね。  

Ｏさん：出産祝い金と育児休暇を一緒にく

れたらいいな。でも強いて言うなら、お金

より夫の育児休暇の方が欲しいですよ。本

当に何でも頼みやすいのは夫ですね。自分

たち２人の子どもですしね。  

Ｍさん：誰かに来てもらうより、夫やわ。  

SE さん：「子どもが生まれたら１週間は絶

対休んで、手伝うって制度が会社にあるん

だよ。」って言ってくれたら本当に楽ですね

え。それと子育てを終えた女性で、時間が

あるけど仕事がないという人が、そういう

場で力を発揮できればいいですよね。奈良

県は、働きたくても仕事がないという女性

も多いのだから。  

Ｈさん：そんな人たちの能力や時間を活用

して子育てに困っている人に派遣する事業

を県や市町村がお金を出してやってくれた

らいいのにね。  

SE さん：県や市町村の事業なら信用もでき

るし、若いお母さんたちは助かるわよね。  

 

最 近 、 ひ と り っ 子 が 多 い の は な ん で ？  

Ｈさん：先ず１人目の育児が大変だったの

で、もうやめとこうと思う場合です。そし

て１人の子どもに充分なお金を掛けて精一

杯のことをさせてやりたいという理由でひ

とりっ子を選ぶ人もいます。それと深刻な

のは、２人目不妊ですね。  

SE さん：不妊治療は高額ですしね。  

Ｈさん：保険適用がないし、補助金なども

奈良県は無いので、金銭的にかなり大変で

す。  

SE さん：２人目不妊には、子育て環境も関

わっていますね。１人目の育児で周りに迷

惑を掛けたくなくて、３歳～４歳になるの

を待って２人目を妊娠しようとするので、

妊娠しにくくなってしまうのでしょう。  

Ｏさん：年子や短い間隔で次の子どもを産

むのが環境的に無理だからです。  

Ｍさん：身近にも３歳あきの子どもって多

いですよね。  

Ｏさん：あかちゃんの時期から、預かって

くれる保育所や、育児をサポートしてくれ

る市や町の支援があれば、次の子どもをす

ぐに産もうと思えるのにと思います。  

SE さん：妊娠・出産・育児に無理がなくて、

気持ちも身体も楽だと思うことができれば、

ためらわずに産めるんですよね。  

司会：みなさん、貴重なご意見をありがと

うございました。『奈良県 39 市町村の子育

て支援状況調査』のデータからだけではわ

からなかった、子育てどまん中のお母さん

たちの意見をたっぷり聞けました。これか

らの「参画ネットなら」の子育て支援活動

に有効に活かしていきます。   

            （大谷榮子）  


